

**Una aproximación a la situación demográfica, económica y social, en los municipios  
ourensanos fronterizos con Portugal,  
durante los años de la Postguerra (1939-1945).**

**LUIS LÓPEZ FERNÁNDEZ**

Facultade de Humanidades.

Universidade de Vigo

**Abstract**

The approach to the understanding of the demographic, economic and social situation in the municipalities of the province of Ourense (Spain), which share a border with Portugal, is suggested in the present article.

It makes reference to the Spanish postwar period (1939-1945) in an impoverished backward region together with the typical problems that the Spanish nation is going through elapsed here partly through smuggling and mining.

It's based on press data, official accounts and oral interviews

**Résumé**

Dans cet article on propose le rapprochement de la connaissance de la situation démographique, économique et sociale dans les municipalités de Ourense, département espagnol, qui font frontière avec le Portugal.

Il traite les années de l'après-guerre espagnole (1939-1945) dans une région déprimée et retardée auquel il faut ajouter les difficultés propres à la nation espagnole, adoncies en partie, ici, par la contrebande et la minerie.

C'est fondé sur des données de la presse, documentation officielle et l'entretien oral.

## **Resumen**

En el presente artículo se propone el acercamiento al conocimiento de la situación demográfica, económica y social, en los municipios de la provincia de Ourense (España), que hacen frontera con Portugal.

Se refiere a los años de la Postguerra Española (1939-1945), en una zona deprimida y atrasada a lo que se unen las dificultades propias que vive la nación española, suavizadas aquí, en parte, por el contrabando y la minería.

Está basada en datos de prensa, documentación oficial y entrevista oral.

## **1. Introducción.**

En la introducción al "Nomenclator" de las ciudades, villas..." publicado por la Dirección General de Estadística en 1940, refiriéndose a la provincia de Ourense,<sup>(1)</sup> se lee:

FRONTERA: "En 1864, reinando Isabel II, fueron acordados los límites de la frontera portuguesa, habiendo sido confirmados en el año 1896, y quedando definitivos en 1906 por el Acta de Demarcación entre España y Portugal, quedando separada la provincia de Orense por los ayuntamientos de La Mezquita, La Gudiña, Riós, Villardevós, Verín, Oimbra, Monterrey, Cualedro, Baltar, Calvos de Randín, Muiños, Lovios, Entrimo, Lobera, Vereia y Padrenda, siguiendo la dirección de E. a O., abundando en esta frontera altas sierras y elevadas montañas con ondulaciones bastante pronunciadas". El municipio de Quintela de Leirado no figura en esta relación, quizás por omisión involuntaria, aunque si figura en documentación referida a estos años.

Constituyen un total de 17 municipios, entre los 94 que comprende la provincia de Ourense. Están integrados en 4 Partidos Judiciales: Celanova, Bande, Verín y Viana do Bolo.

Aunque los ayuntamientos aquí citados predomina la morfología de montaña si seguimos la línea fronteriza, también presentan pequeños y medianos valles con una importante producción, tal como veremos en la siguiente información estadística<sup>(2)</sup>

<sup>1</sup> Se utiliza la denominación de Orense y Ourense. Corresponden a la misma provincia. El cambio de Orense por Ourense tuvo lugar hace unos años. Aparece escrito uno u otro término según el uso oficial del año que corresponde.

<sup>2</sup> No es mi intención hacer una descripción de su morfología.

## **2. Estudio demográfico.**

Para hacer este estudio he recurrido a 3 fuentes de información: "El Nomenclátor de las...1940", "OERGA. Estudio cuantitativo desde 1.900" y "Mapas nacionales de la provincia de Orense. Años 1944-45".<sup>(3)</sup>

De la información que aquí se contiene, he seleccionado los datos siguientes:

|   |  |
|---|--|
| Año 1940: Población de la Provincia de Ourense...     | 458.272 habitantes.                    |
| Año 1940: "de los municipios de la "raia"             | 81.666 " de derecho y 74.000 de hecho. |
| Año 1944: Población de la Provincia de Ourense...     | 470.130 habitantes                     |
| Año 1944: Población de los municipios de la "raia"... | 70.130                                 |
| Extensión superficial de la provincia de Ourense...   | 6979 Km. c.                            |
| Extensión superficial de los municipios de la "raia"  | 1616,33 Km. c                          |

Por lo que las densidades de población serían las siguientes:

En 1940, la densidad de población provincial sería de 65,66 habitantes y de la "raia" de 50,52 habitantes.

En 1944, la densidad de población provincial sería de 67,36 habitantes y de la "raia" de 43,38 habitantes.

En este último año, los municipios de la "raia" tienen el 17,82 % de la población provincial y ocupan el 22,72% de la extensión provincial.

Dentro de la prudencia con que debemos de observar estos datos podemos sacar en conclusión, la alta densidad que presentan estos municipios, a pesar de ser en su mayoría zonas de montaña y por lo tanto de clima duro y de bajas producciones agrícolas. Por otro lado la pérdida de población durante estos años, siguiendo la línea contraria al resto de la provincia, debido posiblemente a la miseria que se vive que lleva a la emigración.

## **3. Estudio económico.**

Este estudio está basado en el "Mapa... del año 1944".<sup>(4)</sup> Dentro de su amplitud de datos, tendré en cuenta tres apartados: distribución de su extensión superficial, riqueza agrícola y ganadera y consumo de artículos.

<sup>3</sup>. Las fuentes de información están resumidas en el texto. Su denominación completa puede verse en la cita bibliográfica.

<sup>4</sup> Sobre la utilidad y problemas estadísticos que presenta el "Mapa de Abastecimientos", puede verse en el artículo de Guitián Rivera, "Valoración del Mapa de Abastecimientos...", cuya cita completa está en el apartado dedicado a Bibliografía.

### Distribución de su extensión superficial

|                         |               |                        |
|-------------------------|---------------|------------------------|
| Bosque                  | 1.639,49 Has  | 22,44 % del provincial |
| Regadío                 | 6.596,91 Has  | 25,5 % del provincial  |
| Secano                  | 16.028 Has    | 14,08 % del provincial |
| Total terreno cultivado | 26.028 Has    | 18,89 % del provincial |
| Pastos                  | 48.142,2 Has  | 29,10 % del provincial |
| Yermo                   | 37.620,36 Has | 1,58 % del provincial  |
| Edificado               | 1.800 Has     | 35 % del provincial    |

En total, la extensión de los municipios de la "raia", representan el 22,72% del total de la extensión provincial. Se supera a la media en regadía y pastos como es lógico en zonas montañosas, Así como el terreno cultivado es inferior.

### Riqueza agrícola y ganadera

En cuanto a su riqueza agrícola se ha tomado como referencia a ciertos productos fundamentales, teniendo en cuenta su producción en grano (trigo, centeno y maíz), patatas, vino y aceite de oliva.

|         |              |                                    |
|---------|--------------|------------------------------------|
| Trigo   | 5,33 Qm      | 14,92% de la producción provincial |
| Centeno | 100.387,4 Qm | 26,87%                             |
| Maíz    | 59.022,47 Qm | 20,07%                             |
| Patatas | 388.413 Qm   | 23,05%                             |
| Vino    | 99.519,89 Qm | 9,01%                              |
| Aceite  | 0,92 Qm      | ----                               |

En cuanto a su riqueza ganadera, se ha tenido en cuenta por un lado el W de cabezas de ganado caballar, mular, vacuno, lanar, cabrío, porcino y asnal en su conjunto y por otro el consumo de carnes y despojos comestibles.

|                                 |             |                              |
|---------------------------------|-------------|------------------------------|
| Nº de cabezas de ganado         | 92.707      | 12,91 % del total provincial |
| Consumo de carnes               | 1.805.536,5 | 16,92 % del total provincial |
| Consumo de despojos comestibles | 203.127,5   | 21,94 % del total provincial |

Vemos aquí la importancia de las producciones de montaña: centeno y patatas. La producción ganadera no representa posiblemente la realidad, a pesar de que no se especifica el tipo de ganado.

### Consumo de artículos

En el "Mapa", figura una información importante para conocer con detalle la alimentación y el vestido, referente al año 1944, indicando "orden de preferencia".

De la alimentación: centeno, mezcla de centeno y trigo, mezcla de centeno, maíz y algo de trigo.

Carnes y pescados: cerdo, vacuno, lanar, cabrío, pescado

Legumbres secas y arroz: judías, garbanzos y arroz.

Grasas: tocino, manteca, mantequilla, aceite.

Otros: verduras, leche, huevos, patatas, frutas, alubias, guisantes, pimientos, tomates.

Del vestido y del calzado:

Prendas interiores: mezclas de lana, lino y algodón, seda, mezcla de algodón y lana.

Prendas exteriores y de abrigo: lana, algodón.

Calzado: el zueco de madera en invierno y la alpargata de goma y esparto en verano.

Buena parte de estas zonas formaban comunidades cerradas, los productos que no eran autóctonos se consumían en muy raras ocasiones, debido a su pobreza y muy malas comunicaciones.

#### ***4. Información varia: entrevista, prensa e informes finales del " Mapa "***

##### Entrevista.

Aquí se reproduce parte de la entrevista realizada a M. A., vecino de Ourense, de 61 años de edad, realizada en junio de 1996.

"Entre los años 1942 a 1947-48, vive en Oimbra con su abuela en una casa "farta". Los de "abastos" se llevaban aproximadamente una tercera parte de la cosecha, que era el cupo que tenían que entregar las personas que tenían excedentes. La entrega era preferentemente en centeno y patatas. Venían a recogerlo en unos camiones "oficiales" llamados "chatos", de preocuparse e la recogida de este "cupo" se encargaban los "políticos" y falangistas locales.

Los vecinos escondían la cosecha, pues entraban en las viviendas a buscarla. Las patatas, en sacos, se escondían en una parte oculta de la bodega. Debajo de la escalera que subía al balcón, había una trampa que habría a esta, donde se ocultaba parte de la cosecha, sobre todo centeno. Encima se colocaban frutas para despistar. Esto era frecuente en las casas de Oimbra.

Su abuela le daba los domingos "un can" (moneda de 10 ctmos), con el cual entraba en la tienda a comprar unas "bolas" formadas por almendras cubiertas de blanco azucarado.

Recuerda que en el año 1946, pagó en el "estraperlo", 40 pos por un litro de aceite ( el precio de racionamiento era de 6 pos.).

En las casas de la aldea se hacía jabón "casero", pero buena parte venía de Portugal, era en forma de barras, de color blanco o claro con pintas de colores.

El pan se cocía en el "horno comunal" por turnos de vecindario. Era pan centeno, en piezas redondas de aproximadamente 5 Kgs de peso, recibían el nombre de "sembras". No había dificultad para pasar la frontera.

Iba con su abuela, la cual llevaba 5 "sembras": 3 en la cabeza y una en cada

brazo. En un pueblo de Portugal le estaban esperando para hacer el cambio por 2 Kg. de azúcar moreno o también por 4 o 5 barras de jabón.

Durante la época de la recolección del centeno, que duraba poco más de una semana, venían segadores de otros lados, principalmente de Ginzo. Terminada la recolección, numerosos vecinos de Oimbra se desplazaban a Castilla a la siega.

Entre los vendedores ambulantes, estaba "O xureleiro". Se desplazaba de un pueblo a otro en bicicleta llevando el pescado en el "portapaquetes" situado en la parte trasera, dentro de cajas de madera, tapando y separando las piezas con "fento", dando un aspecto sucio".

Esta entrevista corresponde al ayuntamiento de Oimbra, en su mayor extensión está encuadrado en su mayoría en el Valle de Monterrey que presenta un clima templado y con importante producción de vino. Nos vale sobre todo por la información en cuanto al contrabando y los problemas con "abastos"<sup>(5)</sup>

### Información de prensa

Aquí he seleccionado artículos de los que he hecho sus correspondientes resúmenes y que tratan los siguientes temas: explotación minera del wolframio, "os fiadeiros", ruta de contrabandistas, el racionamiento y por último una orden del Gobernador Eclesiástico de la Provincia.

Diario "La Región" (7-4-96). Título: "Antonio Tejada: la mina era una aventura" "En el paisaje del Xurés, en Lovios, dirigió a 200 mineros y aventureros, como dueño de la mina de wolframio "Las Sombras".

Nos recuerda el pintor Conde Corbal (que trabajaba en la administración): "Ainda me lembro cando se baixaba o material en sacos a cabeza ata Torneiros, e algunha vez fun coa expedición a Vilagarcía, onde o wolframio se vendía a intermediarios e o comercializaban os ingleses e alemáns, era un oficio de tolos. Alí no monte éramos como guerrilleiros"

Desde el lado portugués acudían las mujeres a lavar el mineral y de Torneiros iban las gallegas "cantando al amanecer desde un lado y desde el otro", como aquella: "O wolframio e pedra escura/ que toda a xente percura/ dentro do noso país/ pedra petra e reluciente/ que ten feito actualmente/ a moita xente feliz/.

Los mineros y aventureros a la caída de la tarde bajaban a las tascas de Lovios, donde a veces se dejaban toda la paga. Casi siempre comíamos bacalao que preparaba una cocinera, y arroz feixon con trozos de tocino y chorizos."

Diario "La Región" (26-9-96). Título: "La herencia de las minas de Wolframio" .

"Los vecinos de Vilar de Cervos recuerdan con nostalgia la época de los años 40, cuando llegaron los alemanes al pueblo para explotar las minas de wolframio. Para poder trabajar en la extracción del mineral, sacar 5 ptas al día, los

<sup>5</sup>. Sobre el funcionamiento a nivel provincial e la Comisaria General de Abastecimientos y Transportes, pienso que está casi todo por hacer, y estoy en ello.

lugareños tuvieron que encomendar los rebaños del pueblo a un cabrero. Los alemanes introdujeron la luz y el barril de cerveza, pero lo llevaron todo cuando la mina se agotó."

Sobre el wolframio se puede hacer una amplia información oral. Constituyó una aportación económica complementaria a parte de la población campesina. Su duración fue efímera. Su función fue sustituida en la segunda parte de la década de los 40, y en los años 50 y 60 por los grandes pantanos que se construyeron en la provincia.

Diario "La Región" (16-6-96). Título: "Antonio Villanueva. Los fiadeiros eran algo inmorales".

"La primera parroquia que tuve, en 1936, fue Castrelo da Cima, en Riós. El obispo Cerviño me dijo de manera jocosa. "Antonio ahora te vas a la zona de la raía, vas tener que ir a comprar a Portugal los huevos y el bacalao".

Una vez un "cura" joven de Pentes (La Gudiña), acudió a deshacer un "fiadeiro" en un exceso de celo pastoral, "la verdad es que los fiadeiros eran algo inmorales, porque a veces se apagaban las luces y se hacía de todo". Al "cura", estuvieron a punto de liquidarlo los mozos."

El contrabando estaba en la boca de todos a la hora de solucionar los problemas de alimentación, hasta tal punto que se confundían contrabando y "estraperlo" .

Los "fiadeiros" eran reuniones nocturnas, durante el invierno, que realizaban los vecinos del pueblo generalmente en una cuadra o establo. La vida social era la típica de las aldeas desde tiempos inmemoriales: ayudas comunitarias en los trabajos del campo y "mata do porco", fiesta religiosa local y asistencia a las ferias.<sup>(6)</sup>

Diario "La Voz de Galicia" (10-4-96). Título: " Vilardevós recupera la Ruta dos Contrabandistas para o senderismo."

"Los caminos comunales de ambas zonas luso-galaicas, eran los mas utilizados antaño por los contrabandistas, desde Vilarello, pasando por Arzádegos y terminando en A Cidavella, y luego ya pasaban a Portugal".

Vilardevós, fue posiblemente el ayuntamiento donde el porcentaje de vecinos dedicado al contrabando fue mayoritario.

Diario "La Región" (8-12-95). Título: "La Región hace 50 años".

"El racionamiento de artículos correspondiente a la semana 50, que empieza el día 10 y termina el 16, ambos inclusive, es el siguiente: adultos e infantiles, aceite 1l., precio de la ración 1,45 pta., mediante corte de la tira de cupones II de la semana 50. Azúcar 200 gr., precio de la ración 1 pta., mediante corte de la tira de cupones V de la mencionada semana. Patatas 2 kg., precio de la ración 1,70 ptas, mediante corte de la tira de cupones IV de la referida semana."

Como ya dije antes, está por hacer un estudio sobre el "racionamiento". De todas maneras era distinto para la ciudad y para los pueblos, con notable disminución para estos últimos, inferior en cantidad y que a veces no llegaba.

<sup>6</sup>. Remito nuevamente a la Bibliografía. El libro "Antropología de una parroquia rural" y otros mas, nos dan una idea bastante aproximada de la vida en una parroquia rural de montaña.

Diario "La Región" (15-8-96). Título: "La Región hace 50 años".

"El gobernador eclesiástico de la Diócesis de Orense, Dr. D. Martín Fernández, y en vista de la pertinaz sequía que tanto está perjudicando a la agricultura, dispone que en adelante se rece en las misas la colecta "ad petendan pluviam" en vez de la "pro quacumque necessitate" que estaba mandada."

Una de las justificaciones del fracaso económico del franquismo. Aquí debió de influir poco.

### Informes finales en los "Mapas"

Son resúmenes de informes de carácter personal que al final de los "Mapas" firman los jefes locales de "abastos", cargo que corresponde a los alcaldes de cada municipio. Son de los años 1944 y 1945.

Verea: "Los platos típicos de las comidas los constituyen los llamados "cachelos" y "caldo gallego", condimentado el 2º a base de patatas, judías, verduras y carne de cerdo, y el 1º con carne de esta última clase y patatas cocidas.

En los artículos de vestir tienen especial aceptación y preferencia los géneros de pana para los hombres y las telas de algodón y lino para las mujeres. En cuanto al calzado se usa preferentemente los llamados "zuecos del país" confeccionados de piel de becerro del país con madera."

Padrenda: " ... con un censo de derecho de 5.270 habitantes, si bien el nº que se señala es de 4.601... obedeciendo esta diferencia a que un crecido nº de los que figuran en el censo, salen en busca de trabajo para ganarse el sustento y por consiguiente son baja en el racionamiento del distrito."

Bande: "... tanto los hombres como las mujeres, usan preferentemente el calzado típico del país denominado "zuecos" durante la estación de invierno, confeccionándolo con piel de becerro y piso de madera, en que colocan unos clavos de hierro de cabeza ancha y gruesa para evitar el desgaste e impedir el deslizamiento en el suelo. En las demás estaciones predomina el calzado de goma y esparto."

Muños: " El territorio de este municipio es excesivamente quebrado y montuoso (más de 3.000 Has. De monte, surcado por pequeños valles y cortados por montañas elevadas). El suelo produce patatas, maíz y centeno, que constituyen la principal alimentación humana, produciéndose también pero en menor escala judías, cebollas, ajos, lino y verduras, siendo también digna de tenerse en cuenta la producción de forrajes destinada a la alimentación del ganado. La principal riqueza de este término municipal está constituida por la ganadería.

El clima por la interacción y diferencia de altitud está sujeto a contrastes muy notables y cambios bruscos de temperatura, siendo en general frío y húmedo en invierno de larga duración, permanentemente cubiertas de nieve las partes altas de las montañas, resultando muy elevado el cálculo de pluviosidad, mientras que en verano de período muy corto, se deja sentir en algunos años grandes calores con fuertes sequías, que perjudican acusada mente la riqueza ganadera y agrícola, especialmente en las comarcas de secano.

El sistema de explotación del suelo es bastante anticuado, empleándose medios primitivos sin la menor innovación... sus arados y demás aperos de labranza, son de los viejos modelos que usaban en tiempos inmemoriales... salvo muy ligeras excepciones."

Entrimo: "... tendencia emigratoria de la gente joven a las grandes ciudades de Portugal y España."

Baltar: "... la pobreza de las gentes... pues el 30% de las viviendas se hallan todavía cubiertas de paja."

Monterrey: "por haber perdido la cosecha en el año anterior, la mayoría de los agricultores propietarios se convirtieron en obreros parados, con el agravante de que por carecer de trabajo han tenido que acudir al crédito, venden fincas y pasan hambre."

Tal situación se ha acentuado con tintes sombríos en la parte de este municipio llamada montaña... en tal estado de abandono que los pueblos parecen tribus de un país sin civilizar... la mitad de la población son analfabetos... no hay telégrafo ni teléfono... solo tienen energía eléctrica los pueblos de Albarelos y Villaza... el sistema de explotación del suelo es el mismo de hace 50 años.

Las viviendas, salvo raras excepciones... por su falta de limpieza, no parecen habitadas por personas. Las casas en general son de 2 plantas, en la baja están las cuadras y en la otra la vivienda, separada por la anterior por mal unidas tablas, recibe todas las emanaciones de las cuadras, y en las que son de planta baja, animales y personas conviven bajo el mismo techo, en muchas sin habitaciones separadas. Por los patios de las casas y en las calles, existe la fea y antihigiénica costumbre de curtir estiércol."

Quintela de Leirado: "Los brazos son suficientes para la agricultura y aún en la Primavera se desplazan varios a trabajar en las obras de construcción a Madrid y otros van a la siega..."

No se preocupan del arbolado, debido al poco precio que tienen las maderas por la falta de vías de comunicación, solamente hay un aserradero y ni siquiera trabaja todo el año, y cuando en otras serrarías se paga el palmo de tronco de pino a 6 pos., aquí se paga a 3,50 pos.

El plato típico es de carne de cerdo y caldo en la comida de las 12 y pescado y caldo a la cena. Los artículos que más se consumen en la alimentación por orden de preferencia son: pan (de mezcla de maíz y centeno o centeno y maíz), carnes (de cerdo; el vacuno, lanar y cabrío solo se consume en fiestas), pescados (sardinas, jureles y cazón), grasas (tocino, aceite y manteca), legumbres (judías), otros: verduras, leche, huevos, hortalizas y frutas."

No es necesario hacer comentarios: vivienda, alimentación, emigración... nos explican claramente la tremenda miseria que se vive en estos años.

## **5. Conclusiones.**

Como se dice en el título de este artículo, se trata de una aproximación a la

situación de los municipios ourensanos fronterizos con Portugal, durante los primeros años de la Postguerra, teniendo en cuenta determinados aspectos.

En un elemental estudio demográfico se busca saber el N° de habitantes, densidad y relación con el total de la Provincia, es de hacer notar el descenso de población en estos años.

En un estudio económico se va por un camino similar. Es necesario especificar con detalle la importancia del ganado de cerda, tanto desde el punto de vista alimenticio como cultural..

Podemos comprender la limitada variedad en el consumo de productos de alimentación y vestido, causados por la pobreza y falta de comunicaciones.

En otro orden de información, se ofrece el resumen de una entrevista realizada a un vecino de la zona que nos ocupa. Ofrece otros aspectos nuevos que la información oficial. Se hace necesario ampliar este camino.

En cuanto a los artículos de prensa, se busca tocar diversos aspectos: utilización del tiempo libre, dos fuentes de ingresos suplementarias como son el wolframio y el contrabando, el “problema” de la sequía, y el racionamiento semanal cuya distribución regular presenta dudas.

Por fin, los “informes finales” de los “Mapas” donde se atisba una cierta subjetividad con cierta variedad informativa al no estar sujeta a esquemas. Aquí hay una rica y amplia variedad: orografía, climatología, alimentación, urbanismo, movimientos de población y otros.

Cuando todavía viven protagonistas de estos años difíciles, a la hora de llevar a cabo tanto la investigación como la interpretación de las fuentes, hay que intentar un equilibrio, de por sí difícil, entre la información escrita más o menos mediatizada por la censura del “Régimen” y el trabajo de campo, donde la información se amplía, se modifica e incluso se desvirtúa.

## 6. Bibliografía.

- ABELLA BERMEJO, RAFAEL, "La vida cotidiana bajo el régimen de Franco". Planeta, Madrid 1996.
- BARBANCHO A. G., "Las migraciones interiores españolas. Estudio cuantitativo desde 1900". Estudios del Instituto de Desarrollo Económico. Madrid 1967.
- CONSEJO ECONÓMICO SINDICAL DE ORENSE. Organización Sindical. "Programa para el desarrollo económico de Orense". Mayo 1964. Madrid.
- DIARIOS "LA REGIÓN" Y "LA VOZ DE GALICIA"
- FIDALGO SANTAMARIÑA ANTON, "Antropología de una parroquia rural". Publicaciones Caja Rural de Orense, 1988.
- FONTANA JOSEP, ED., "España bajo el Franquismo". Crítica 1986.
- GODINHO P., "O contrabando como estrategia integrada nas aldeias da raia trasmontana" in Trabe de Ouro, n° 22, Santiago de Compostela 1995.
- GONZÁLEZ, MANUEL JESÚS., "La economía política del franquismo (1940-1970). dirigismo, mercado y planificación". Ed. Tecnos, 1979.
- GUITIAN RIVERA, LUIS., "Valoración del Mapa de Abastecimientos y Transportes, como fuente de información geográfica de Galicia". Publicación Inubilatio, año 1987, volumen II, pp. 461-467.
- MARTÍNEZ RISCO, L., "Contrabando, economía e emigração", in A trabe de ouro n° 22. Santiago 1995, pp. 143-145.
- MINISTERIO DE AGRICULTURA, PESCA Y ALIMENTACIÓN, "Mapa de cultivos y aprovechamientos de la provincia de Orense". Dirección general de producción agraria. Madrid 1986.
- MINISTERIO DE INDUSTRIA Y COMERCIO. COMISARIA GENERAL DE ABASTECIMIENTOS Y TRANSPORTES., "Mapa nacional e abastecimientos. Provincia de Ourense. Años 1944 y 1945".
- NADAL JORDI Y OTROS., "La economía española en el s. XX. Una perspectiva histórica". Ariel 1991
- NOMENCLATOR DE LAS CIUDADES, VILLAS, LUGARES, ALDEAS Y DEMÁS ENTIDADES DE POBLACIÓN DE ESPAÑA, FORMADO POR LA DIRECCIÓN GENERAL DE ESTADÍSTICA CON REFERENCIA AL 31 DE DICIEMBRE DE 1940. Provincia de Orense. Barranco, Madrid 1940.
- PRESIDENCIA DEL GOBIERNO. INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICA. Observatorio Estadístico Regional (O.E.R.G.A). Madrid 1976.
- "VEINTE AÑOS DE PAZ EN EL MOVIMIENTO NACIONAL, BAJO EL MANDO DE FRANCO". Provincia de Orense, 1959

## 7. Información estadística

### EXTENSIÓN SUPERFICIAL EN HAS. - AÑO 1945 TERRENO CULTIVADO

| MUNICIPIO    | BOSQUE  | REGADIO  | SECANO    | TOTAL     | PASTOS   | YERMO    | EDIFICADO | TOTAL      |
|--------------|---------|----------|-----------|-----------|----------|----------|-----------|------------|
| Verea        | 9.076   | 812      | 1.043     | 1.855     | 3.930    | 165      | 7         | 15.100     |
| Baltar       | 896     | 30       | 1.72      | 1.75      | 3.400    | 9.595    | 956       | 16.000     |
| C. de Randín | 1.000   | 20       | 2.000     | 3020      | 4.000    | 600      | 35        | 7.650      |
| Cualedro     | 11      | 109      | 1.495     | 1.615     | 691      | 189      | 145       | 2.640      |
| Monterrey    | 10      | 23       | 188       | 1.510     | 7.719    | 3        | 61        | 9.3        |
| Oímbra       | 3.206   | 23       | 1.138     | 1.161     | 270      | 3.136    | 73        | 7.846      |
| Villardevós  | 12.368  | 100      | 872       | 972       | 950      | 300      | 2         | 14.544     |
| Muñños       | 3.140   | 615      | 196       | 811       | 1.000    | 1.369    | 160       | 6.480      |
| Padrenda     | 3.000   | 210      | 715       | 925       | 200      | 1.830    | 5         | 6.000      |
| Riós         | 3.257   | 995      | 1.300     | 2.295     | 7.160    | 109      | 33        | 12.854     |
| La Gudiña    | 4.000   | 100      | 2.100     | 2.200     | 975      | 2.200    | 180       | 9.555      |
| La Mezquita  | 3.894   | 458      | 1.287     | 1.717     | 1.750    | 3.099    | 480       | 10.960     |
| Q.de Leirado | 728.49  | 330      | 5.5]      | 38.51     | 1.238    | 29.97    | 19.03     | 2.400      |
| Verín        | 12      | 123      | 23        | 1266      | 8.100    | 22       | 25        | 9.415      |
| Entrimo      | 2.638   | 350      | 110.3     | 3.098,3   | 51.52    | 5.853.39 | 10.42     | 9.013,63   |
| Lobeira      | 3.733   | 694.91   | 200       | 977.91    | 62       | 80       | 22.09     | 5.334      |
| Lovios       | 660     | 512      | 183       | 695       | 6.08     | 9.000    | 59        | 16.498     |
| Total        | 51.639  | 6.596.91 | 16.028.81 | 26.074.72 | 8.142.52 | 37.620.3 | 1.800.54  | 161.633,63 |
|              | ,49     |          |           |           |          | 6        |           |            |
| Provincia    | 230.053 | 24.159   | 113.837   | 137.988   | 165.430  | 174.253  | 3.439     | 711.163    |
| % Provincial | 22.44   | 27.3     | 14,08     | 18.89     | 29,10    | 21.58    | 52.35     | 22.72      |

### RIQUEZA AGRÍCOLA EN QM. - 1944

| MUNICIPIO     | HABITANTES | TRIGO  | CENTENO    | MAIZ (1)  | PATATAS   | VIÑEDO (2)   | OLIVAR |
|---------------|------------|--------|------------|-----------|-----------|--------------|--------|
| Verea         | 3.794      |        | 5.719      | 12.300    | 20.442    | ----         |        |
| Baltar        | 3.287      |        | 7.140      | ----      | 2.900     | ----         |        |
| C.de Randín   | 3.662      |        | 5.000      | 200       | 18.750    | ----         |        |
| Cualedro      | 4.205      |        | 6.900      | 15        | 40.500    | 876,09       |        |
| Monterrey     | 5.143      | 174    | 10.800     | 180       | 35.150    | 36.244       |        |
| Oímbra        | 3.457      |        | 4.320      | ----      | 13.160    | 8.904        | 0,80   |
| Villardevós   | 6.127      |        | 6.135      | 40        | 32.312    | 896          |        |
| Muñños        | 4.331      |        | 1.450      | 7.236     | 11.070    | 146          |        |
| Padrenda      | 4.601      |        | 300        | 10.800    | 10.080    | 4.800        |        |
| Riós          | 4.755      |        | 4.074      | ----      | 13.160    | 1.372,8      |        |
| La Gudiña     | 1.901      |        | 29.600     | ----      | 15.120    | 2.340        |        |
| La Mezquita   | 2.156      |        | 9.900      | ----      | 11.160    | 175          |        |
| Q. de Leirado | 2.205      |        | 302,4      | 600       | 1.800     | 2.894        |        |
| Verín         | 9.169      | 209    | 5.303      | 270       | 146.943   | 36.465       |        |
| Entrimo       | 3.353      |        | 424        | 1.821,47  | 2.096     | 1.547        |        |
| Lobeira       | 3.100      |        | 2.240      | 12.000    | 4.800     | 520          |        |
| Lobios        | 4.906      | 150    | 600        | 8.160     | 8.160     | 2.340        | 0,12   |
| Total         | 70.152     | 533    | 100.387,4  | 59.022,47 | 388.413   | 99.519,89    | 0,92   |
| Provincia     | 470.130    | 99.844 | 373.594,78 | 293.978   | 1.161.248 | 1.104.112,89 |        |
| %Provincial   | 14,92      | 5,33   | 26,87      | 20,07     | 23,95     | 9,01         |        |

RIQUEZA AGRÍCOLA EN QM. AÑO 1945.

| MUNICIPIO     | HABITANTES | TRIGO | CENTENO  | MAIZ (1)  | PATATAS    | VIÑEDO (2) | OLIVAR |
|---------------|------------|-------|----------|-----------|------------|------------|--------|
| VEREA         | 3.794      | ----  | 2.416    | 6.576     | ----       | ----       |        |
| BALTAR        | 3.094      | ----  | 7.910    | 770       | 22.904     | ----       |        |
| C. DE RANDÍN  | 3.244      |       | ----     | 302       | 16.187,5   | ----       |        |
| CUALEDRO      | 4.630      |       | 8.975    | 55        | 10.323     | 1.311,43   |        |
| MONTERREY     | 6.071      |       | 2.076    | 90        | 743        | 3.619,82   |        |
| OIMBRA        | 3.493      |       | 1943,37  | ----      | 4.483,25   | 207,76     | 0,5    |
| VILARDEVÓS    | 6.434      |       | 4.100    | 10        | 14.658     | 220        |        |
| MUIÑOS        | 4.247      |       | 290      | 5.040     | 5.535      | 15,6       |        |
| PADRENDA      | 4.567      |       | 72       | 6.400     | 900        | 2.400      |        |
| RIÓS          | 4.679      |       | 3.212    | ----      | 8.795,7    | 472,2      |        |
| LA GUDIÑA     | 1.551      |       | 9.108    | ----      | 35.600     | 2.100      |        |
| LA MEZQUITA   | 2.080      |       | 6.150    | ----      | 11.990     | 67,5       |        |
| Q. DE LEIRADO | 2.168      |       | 224      | 5.714,8   | 1.923,52   | 2.322      |        |
| VERIN         | 9.407      |       | 3.261,84 | 294       | 290.677    | 18.700     |        |
| ENTRIMO       | 2.732      |       | 31,2     | 1.196,78  | 1.005,55   | 555        |        |
| LOBERA        | 2.918      |       | 1.520    | 5.100     | 4.000      | 400        |        |
| LOVIOS        | 4.906      |       | 600      | 8.160     | 1.206,96   | 3.600      | 0,12   |
| TOTAL         | 70.015     |       | 517.194  | 39.409,75 | 430.932,48 | 35.991,31  | 0,62   |

(1).Trigo, centeno y maíz se refiere a la recolección en grano

(2).En la cosecha de viñedo y olivar. se refiere a la cantidad obtenida de vino y aceite expresada en HI

RIQUEZA GANADERA - AÑOS 1944 – 1945

Nº CABEZAS DE GANADO

CONSUMO DE COMESTIBLES

| MUNICIPIO     | DESPOJOS |          | CARNES    |             | DESPOJOS |           | CARNES   |  |
|---------------|----------|----------|-----------|-------------|----------|-----------|----------|--|
|               | AÑO 1944 | AÑO 1945 | AÑO 1944  | AÑO 1944    | AÑO 1945 | AÑO 1945  | AÑO 1945 |  |
| Verea         | 17.880   | 9.537    | 1.404     | 73.795      | 2.356    | 120.590   |          |  |
| Baltar        | 13.526   | 12.917   | 485       | 82.160      | 660      | 91.300    |          |  |
| C. de Randín  | 12.046   | 11.746   | ----      | 52.000      | 725      | 69.550    |          |  |
| Cualedro      | 20.488   | 17.381   | 5.547     | 126.876     | 1.200    | 74.300    |          |  |
| Monterrey     | 10.387   | 8.240    | 15.300    | 131.400     | 15.300   | 118.800   |          |  |
| Oímbra        | 11.575   | 8.812    | 14.053    | 57.182      | 4.072    | 53.800    |          |  |
| Villardevós   | 15.407   | 11.789   | 64.665    | 288.520     | 2.150    | 279.349   |          |  |
| Muíños        | 10.381   | 10.426   | 790       | 55.510      | 1.122    | 135.060   |          |  |
| Padrenda      | 4.750    | 3.486    | 34.120    | 85.040      | 10.360   | 75.795    |          |  |
| Riós          | 10.111   | 12.596   | 18.550,5  | 198.845     | 6.090    | 6.900     |          |  |
| La Gudiña     | 10.608   | 14.667   | ----      | 10.920      | 11.735   | 79.856    |          |  |
| La Mezquita   | 13.280   | 15.258   | ----      | 240.850     | 1.280    | 131.880   |          |  |
| Q. de Leirado | 4.492    | 4.255    | 31.573    | 69.815      | ----     | 51.250    |          |  |
| Verín         | 6.585    | 4.982    | 13.300    | 252.871     | 15.710   | 220.750   |          |  |
| Entrimo       | 4.359    | 6.643    | ----      | 3.065       | 2.550    | 46.816    |          |  |
| Lobeira       | 15.053   | 12.420   | 1.956     | 62.860      | 2.569    | 75.715    |          |  |
| Lovios        | 11.979   | 11.979   | 1.400     | 14.187,5    | 9.600    | 186.300   |          |  |
| Total         | 92.707   | 177.134  | 203.127,5 | 1.805.536,5 | 91.239   | 1.928.011 |          |  |
| Provincia     | 717.831  | ----     | 925.763   | 10.658.998  | ----     | ----      |          |  |
| % Provincial  | 12,91    | ----     | 21,94     | 16,93       | ----     | ----      |          |  |

NOTA: los números de cabezas de ganado se refieren a ganado caballar, mular, vacuno, lanar, cabrío y porcino.

FUENTE: Ministerio de Industria y Comercio. Comisaría General de Abastecimientos y Transportes. Mapa Nacional de Abastecimientos. Provincia de Orense. Años 1944- 1945. Elaboración propia.



